

EL COMERCIO EXTERIOR EN ECUADOR

Luis Tobar-Pesántez ¹

Resumen

El Ecuador un país dolarizado depende en gran medida del ingreso de divisas a su economía; una de las principales vías son las exportaciones; por ello en este análisis de carácter descriptivo analizaremos datos del Comercio Exterior en Ecuador; en donde podremos conocer el volumen tanto de las exportaciones como de las importaciones; los productos más relevantes; sus principales socios comerciales y el comportamiento de su Balanza Comercial, con el objeto de conocer el impacto de estas actividades en la economía ecuatoriana.

JEL: F3, F32

Palabras clave: exportaciones, importaciones, balanza comercial

1. Antecedentes (Introducción)

Ecuador el segundo país más pequeño de Sudamérica, de gente amable y emprendedora, es uno de los siete países con mayor biodiversidad del mundo, cuenta con una innumerable variedad de especies de animales, plantas y microorganismos, que lo hacen diferente (ANDES, 2010).

Y aunque apenas ocupa 0,19% de la masa continental del planeta, dada su biodiversidad cuenta con el 18% de las especies de aves, 4.500 especies de orquídeas y 10% de las plantas (Ministerio de Turismo, 2009). En cuanto al Producto Interno Bruto (PIB), aporta con el 0,13% del PIB mundial. Se compone de cuatro regiones, la Sierra, la Costa, el Oriente y la Región Insular. Dadas sus características propias se puede pasar en poco tiempo de las frías montañas de los Andes, a climas primaverales de los valles de la Sierra y de ahí, a un paso de las playas de la Costa ecuatoriana y en pocas horas se encuentra el Oriente con su exótica vegetación. Y han sido precisamente sus recursos naturales que le han posibilitado avanzar; el cacao, el banano, las flores, el petróleo han sido la fuente de ingresos que ha permitido reflotar su economía (Tobar, 2014).

Es así que para el Ecuador, “un país pequeño y abierto al mundo y dolarizado, el estudio del sector externo es determinante no solo por la necesaria generación y atracción de divisas para su particular esquema monetario, sino por las restricciones que posee en política cambiaria y monetaria” (Segovia, 2020); aspectos que lo hacen más vulnerable ante cualquier fenómeno externo.

¹ Docente-Investigador de la Universidad Politécnica Salesiana, Carrera de Economía, correo: ltobar@ups.edu.ec, Cuenca 010105, Ecuador.

Todo ello ha motivado a que en la presente investigación y tomando como fuente primaria la información del Banco Central del Ecuador con corte al mes de diciembre del 2022, se presente un análisis general de este importante sector de la economía.

Previo el análisis de las cifras es necesario señalar como se encuentra clasificada la información del (Banco Central del Ecuador, 2023).

TOTAL EXPORTACIONES: Total primarios + total industrializados

Total primarios: Petróleo crudo, banano y crudo, café, camarón, cacao, abacá, madera, atún, pescado, flores naturales, otros.

Total industrializados: Derivados de petróleo, café elaborado, harina de pescado, productos elaborados de mar, químicos y fármacos, manufacturas de metales, sombreros, manufacturas de textiles, otros.

TOTAL EXPORTACIONES: Petroleras + No petroleras

Petroleras: crudo + derivados

No Petroleras: Tradicionales (banano y plátano, café y elaborados, camarón, cacao y elaborados, atún y pescado) + No Tradicionales

TOTAL IMPORTACIONES: Bienes de Consumo + Combustibles y lubricantes + materias primas + bienes de capital + diversos

Bienes de consumo: duraderos + no duraderos + tráfico postal y correos rápidos

Materias primas: agrícolas + industriales + materiales de construcción

Materias primas: agrícolas + industriales + equipos de transporte

BALANZA COMERCIAL: La balanza comercial o balanza de mercancías es el registro económico de un país donde se recogen las importaciones y exportaciones de mercancías, es decir, son los ingresos menos los pagos del comercio de mercancías de un país. (GESTIÓN, 2019); si la diferencia entre exportaciones e importaciones es positiva existe un superávit comercial; por el contrario, si es negativa existe un déficit comercial, en este caso la balanza comercial es desfavorable, si esta situación negativa persiste en el tiempo provocará un incremento en el nivel de endeudamiento de un país.

2. Análisis

Iniciamos la exposición de datos con las exportaciones; en una primera división entre petroleras y no petroleras, su evolución en la siguiente tabla.

Tabla 1. Evolución de las exportaciones en Ecuador. Período 2017-2022

| Año | Exportaciones | Petroleras | % | No petroleras | % |
|------|---------------|------------|-----|---------------|-----|
| 2017 | 19.066 | 6.894 | 36% | 12.172 | 64% |
| 2018 | 21.652 | 8.826 | 41% | 12.826 | 59% |
| 2019 | 22.329 | 8.680 | 39% | 13.650 | 61% |
| 2020 | 20.355 | 5.250 | 26% | 15.105 | 74% |

| | | | | | |
|-------------|--------|--------|-----|--------|-----|
| 2021 | 26.699 | 8.607 | 32% | 18.092 | 68% |
| 2022 | 32.658 | 11.587 | 35% | 21.071 | 65% |

Valores en millones de dólares FOB

Fuente: BCE

Elaborado por: Carreras de Economía y Diseño Gráfico

La tabla 1 nos presenta variada información, en primer lugar, el total de las exportaciones tuvieron una tendencia creciente en el período en referencia, a excepción del año 2020, en donde se dio una disminución por efectos del covid-19; luego, al 2022 superó los niveles prepandemia.

Para tener una referencia, al comparar el 2020, con el 2021 se registra un incremento del 31% en el total de las exportaciones y, si al mismo año, lo comparamos con el 2022, el incremento llega al 61%

Por otra parte, en el período señalado, el mayor peso se encuentra en las exportaciones no petroleras, que en promedio llegaron al 65%; de igual manera en el 2020 las petroleras disminuyeron de manera notable tomando en cuenta que la escasa demanda del producto y el precio por barril bajo notablemente. Cabe señalar que a pesar de la pandemia las exportaciones no petroleras permanecieron con su tendencia creciente.

Para tener una visión más amplia de las exportaciones, se detalla a continuación, la evolución por producto.

Tabla 2. Composición de las exportaciones en Ecuador por producto. Período 2020-2022

| Tipo | Producto | 2020 | 2021 | 2022 | % (1) | % 20-22 (2) |
|-------------------------|---------------------------------|-------|-------|--------|--------------|-------------|
| Petroleras | Crudo | 4.685 | 7.278 | 10.034 | 30,7% | 114% |
| | Derivados | 566 | 1.329 | 1.553 | 4,8% | 174% |
| Tradicional | Camarón | 3.824 | 5.323 | 7.289 | 22,3% | 91% |
| | Banano y Plátano | 3.669 | 3.485 | 3.268 | 10,0% | -11% |
| | Cacao y elaborados | 935 | 940 | 1.006 | 3,1% | 8% |
| | Atún y pescado | 315 | 367 | 385 | 1,2% | 22% |
| | Café y elaborados | 70 | 78 | 120 | 0,4% | 71% |
| No tradicionales | Productos mineros | 1.051 | 2.092 | 2.775 | 8,5% | 164% |
| | Enlatados de pescado | 1.171 | 1.263 | 1.367 | 4,2% | 17% |
| | Flores Naturales | 827 | 927 | 951 | 2,9% | 15% |
| | Otras Manufacturas de metal | 332 | 496 | 464 | 1,4% | 40% |
| | Madera | 571 | 371 | 376 | 1,2% | -34% |
| | Extractos y aceites vegetales | 154 | 205 | 246 | 0,8% | 60% |
| | Manuf. cuero, plástico y caucho | 141 | 223 | 238 | 0,7% | 69% |
| | Fruta | 182 | 203 | 221 | 0,7% | 21% |
| | Químicos y fármacos | 124 | 167 | 207 | 0,6% | 67% |
| | Elaborados de banano | 154 | 182 | 180 | 0,6% | 17% |
| | Jugos y conservas de frutas | 103 | 114 | 144 | 0,4% | 40% |
| | Tabaco en rama | 73 | 85 | 98 | 0,3% | 34% |
| | Otros elaborados del mar | 47 | 83 | 98 | 0,3% | 109% |
| | Maderas terciadas y prensadas | 76 | 85 | 94 | 0,3% | 24% |
| | Manuf. de papel y cartón | 42 | 80 | 86 | 0,3% | 105% |
| | Harina de pescado | 63 | 97 | 65 | 0,2% | 3% |
| | Vehículos | 55 | 36 | 59 | 0,2% | 7% |

| | | | | | |
|-------|---------------|---------------|---------------|-------------|------------|
| Otros | 1.127 | 1.190 | 1.334 | 4,1% | 18% |
| Total | 20.356 | 26.699 | 32.658 | 100% | 60% |

(1) Porcentaje de cada producto con el total al año 2022; (2) Porcentaje de incremento de las exportaciones del 20-22

Valores en millones de dólares FOB

Fuente: BCE

Elaborado por: Luis Tobar

En la tabla 2 se presenta cifras de tres años de cada producto de exportación; en la penúltima columna se ha calculado el porcentaje de cada producto con relación al total del año 2022, en la última columna se detalla el porcentaje de crecimiento de cada producto del 2020 al 2022; con esta aclaración, rescatamos los más importante.

Los productos que al 2022 más aportan al total de las exportaciones son: el crudo en primer lugar con el 30,7%; le sigue el camarón con el 22,3%, banano y plátano con el 10% y los productos mineros con el 8,5% entre los más relevantes.

Por otra parte si analizamos cual producto de exportación es que ha tenido el mayor crecimiento desde el año de la pandemia, son los petroleros (crudo y derivados con tasa de crecimiento del 114% y 174%), le siguen los productos mineros con el 164%, luego, elaborados de mar con el 109% y, manufacturas de papel y cartón con el 105%, entre los más relevantes.

El caso del banano amerita un análisis particular tomando en cuenta que es el cuarto producto de exportación pero que se encuentra con una tendencia a la baja, por múltiples motivos entre los que podemos citar, el conflicto Rusia Ucrania, tomando en cuenta que Rusia se constituía en uno de los mayores compradores de la fruta, pero además existen otros factores que lo recoge el medio (PRIMICIAS, 2022), en base a un estudio de la PUCE Ecuador que señala: una baja en el rendimiento por hectárea del banano; las restricciones de la Unión Europea, principal mercado de las exportaciones bananeras, prohíbe a sus proveedores de banano el uso de ciertas moléculas químicas que sirven para controlar plagas y enfermedades, tomando en cuenta que algunos productores incumplen la norma; los costos logísticos se han elevado por una sobredemanda de contenedores, por la reactivación económica y el despunte de algunos sectores, como el comercio electrónico; insumos más caros; sobre oferta de la fruta y, finalmente, este sector bananero registra pérdida de cargamentos y negocios porque los contenedores de exportación son contaminados con cocaína, que grupos delictivos quieren enviar a otros países, tomando en cuenta que para resguardar la integridad de los contenedores las empresas bananeras destinan USD 200 para el control y la supervisión de cada cargamento, lo que influye directamente en sus costos.

En este producto además se ha dado una disminución tanto en el precio promedio de cada tonelada que pasó de 505 dólares en el 2020 a 494 dólares en el 2022, cuanto en la cantidad exportada cuyo descenso fue evidente de 7.261 toneladas métricas en el 2020 a 6.613 toneladas métricas en el 2022.

En el caso de las exportaciones petrolera a pesar de no haber recuperado los niveles de producción, el precio creció significativamente; en similar análisis del camarón y productos mineros estos se incrementaron tanto en precio como en volumen en los últimos tres años.

Finalizamos el análisis de las exportaciones detallando los principales países que adquieren nuestros productos, en donde se expondrán los más relevantes al 2022, cabe señalar que la tendencia se ha mantenido en los últimos años.

Tabla 3. Exportaciones ecuatorianas por país de destino en el año 2022

| País | Valor FOB | % exportaciones |
|-----------------|-----------|-----------------|
| EEUU | 9.028 | 28,6% |
| China | 5.809 | 17,8% |
| Panamá | 4.575 | 14,0% |
| Chile | 1.288 | 3,9% |
| Colombia | 976 | 3,0% |
| España | 946 | 2,9% |
| Perú | 936 | 2,9% |
| Otros | 9.100 | 28% |
| Total | 32.658 | 100,0% |

Valores en millones de dólares FOB

Fuente: BCE

Elaborado por: Luis Tobar

Al 2022, los Estados Unidos se constituyen en el primer país destino de las exportaciones ecuatorianas con el 28,5% seguido de la China y Panamá con el 17,8% y 14% respectivamente; es decir tan solo tres países concentran el 60,4% del total exportado en el 2022, entre los países más relevantes.

A continuación, el análisis de las importaciones

Tabla 4. Evolución de las importaciones en Ecuador. Período 2017-2022

| Año | Importaciones | Petroleras | % | No petroleras | % |
|-------------|---------------|------------|-----|---------------|-----|
| 2017 | 19.034 | 3.201 | 17% | 15.832 | 83% |
| 2018 | 22.107 | 4.343 | 20% | 17.764 | 80% |
| 2019 | 21.507 | 4.159 | 19% | 17.348 | 81% |
| 2020 | 16.948 | 2.600 | 15% | 14.348 | 85% |
| 2021 | 23.831 | 4.659 | 20% | 19.172 | 80% |
| 2022 | 30.334 | 7.632 | 25% | 22.702 | 75% |

Valores en millones de dólares

Fuente: BCE

Elaborado por: Luis Tobar

De similar forma que el análisis de las exportaciones, a las importaciones las dividimos entre petroleras y no petroleras; en donde podemos observar que su comportamiento ha sido irregular, destacándose un incremento en el 2018, para luego

ir disminuyendo al 2020 el año de la pandemia, luego de lo cual retoma su tendencia creciente.

Las no petroleras son las más relevantes con un promedio del 81% en el período señalado, cabe señalar que en el 2022 el peso de las petroleras es mayor tomando en cuenta el mayor precio del petróleo, lo que de hecho encarece el costo de las importaciones.

Para un mayor análisis se expone a continuación, el detalle de las importaciones por producto.

Tabla 5. Composición de las importaciones en Ecuador por producto. Período 2020-2022

| Tipo | | 2020 | 2021 | 2022 | % (1) | % 20-22 (2) |
|--------------------------|----------------------------|---------------|---------------|---------------|--------------|-------------|
| Combustibles | Combustibles y lubricantes | 2.608 | 4.643 | 7.640 | 25,2% | 193% |
| Bienes de consumo | No duradero | 2.610 | 2.957 | 3.370 | 11,1% | 29% |
| | Duradero | 1.314 | 1.894 | 2.328 | 7,7% | 77% |
| Materias primas | Para agricultura | 1.337 | 1.852 | 2.400 | 7,9% | 79% |
| | Para industria | 4.287 | 6.682 | 7.578 | 25,0% | 77% |
| | Materiales construcción | 368 | 486 | 688 | 2,3% | 87% |
| Bienes de capital | Para la agricultura | 119 | 150 | 160 | 0,5% | 35% |
| | Para la industria | 2.965 | 3.448 | 3.985 | 13,1% | 34% |
| | Equipos de transporte | 1.068 | 1.327 | 1.693 | 5,6% | 58% |
| Diversos | Diversos | 79 | 111 | 131 | 0,4% | 67% |
| Otros | Otros | 192 | 282 | 359 | 1,2% | 87% |
| | Total | 16.947 | 23.831 | 30.334 | 100% | 79% |

(1) Porcentaje de cada producto con el total al año 2022; (2) Porcentaje de incremento de las importaciones del 20-22
Valores en millones de dólares

Fuente: BCE

Elaborado por: Luis Tobar

En la tabla 5 se presenta cifras de tres años de cada producto importado; en la penúltima columna se ha calculado el porcentaje de cada producto con relación al total del año 2022, en la última columna se detalla el porcentaje de crecimiento de cada producto del 2020 al 2022.

En base a lo señalado, los productos que al 2022 más aportan al total de las importaciones son: los combustibles en primer lugar con el 25,2%; le sigue materias primas y bienes de capital para la industria, con el 25% y el 13,1% respectivamente; estos tres representan el 63,3%.

Por otra parte, si analizamos cual producto de importación es el que ha tenido el mayor crecimiento desde el año de la pandemia, se destacan los combustibles y lubricantes con el 193%; seguido del grupo de materias primas para la construcción, agricultura e industria con el 87%, 79% y 77% respectivamente. Cabe señalar que en estos productos se han dado, a la par un incremento tanto de la cantidad importada de cada uno de ellos como también de su precio; este referencia la realizamos ya que en el caso de las exportaciones no se dio en todos

En el mismo período el total de las importaciones tuvo un crecimiento del 79%, frente a las exportaciones que crecieron en el 60% (tabla 2); a pesar de lo señalado el ha existido un superávit en la Balanza Comercial, conforme lo veremos más adelante.

Al igual como lo hicimos con las exportaciones, detallamos en la tabla 6, los países de los cuales los ecuatorianos importan en mayor medida, existiendo algunas similitudes en los tres más importantes como lo son los Estados Unidos, China y Panamá con el 23,1%, 18,4% y 11,1% respectivamente; estos tres países representan el 52,6% del total de las importaciones; debiendo rescatar además el peso importante de nuestros países vecinos de Colombia y Perú.

Tabla 6. Importaciones ecuatorianas por país de procedencia en el año 2022

| País | Valor FOB | % |
|-----------------|-----------|-------|
| EEUU | 6.990 | 23,1% |
| China | 5.573 | 18,4% |
| Panamá | 3.354 | 11,1% |
| Colombia | 2.111 | 7,0% |
| Perú | 1.265 | 4,2% |
| Brasil | 1.185 | 3,9% |
| Otros | 11.024 | 32,5% |
| Total | 30.317 | 100% |

Valores en millones de dólares

Fuente: BCE

Elaborado por: Luis Tobar

Concluimos el análisis con datos de la Balanza Comercial.

Tabla 7. Saldo de la Balanza Comercial en Ecuador. Período 2017-2022

| Año | Exportaciones | Importaciones | Saldo | Petrolera | No petrolera |
|-------------|---------------|---------------|--------------|-----------|--------------|
| 2017 | 19.066 | 19.034 | 32 | 3.692 | -3.660 |
| 2018 | 21.652 | 22.107 | -455 | 4.483 | -4.938 |
| 2019 | 22.329 | 21.507 | 822 | 4.521 | -3.698 |
| 2020 | 20.355 | 16.948 | 3.407 | 2.651 | 757 |
| 2021 | 26.699 | 23.831 | 2.868 | 3.949 | -1.080 |
| 2022 | 32.658 | 30.334 | 2.325 | 3.955 | -1.631 |

Valores en millones de dólares

Fuente: BCE

Elaborado por: Luis Tobar

Desde que el Ecuador adoptó la dolarización, se ha registrado por 11 ocasiones déficit comercial, los restantes ha sido superávit; el elevado precio del barril del petrolero de los años 2010-2014, permitió generar importantes superávits comerciales en la balanza petrolera; sin embargo, no pudieron contrarrestar los déficits no petroleros, y la balanza comercial total fue deficitaria a pesar de los registros históricos en el precio del

petróleo. Entre 2015 y 2017, se registran mejores resultados en términos de la balanza comercial total en razón a las menores importaciones a causa de las medidas de defensa comercial implementadas (Segovia, 2020).

Para el 2018 nuevamente se refleja un saldo negativo fruto de un incremento de las importaciones de 3.073 millones de dólares equivalente al 16%, de manera particular en el rubro de combustibles y lubricantes que registraron un incremento del 36,4%. Esto, frente al menor crecimiento de las exportaciones que llegó a 2.586 millones de dólares que representó apenas el 12% (Banco Central del Ecuador, La economía ecuatoriana creció el 1,4% en 2018, 2019).

Para los siguientes años incluido el 2020 (pandemia) los saldos totales fueron positivos fruto de un incremento importante de las exportaciones tanto las petroleras como las no petroleras.

3. Comentarios finales

Desde el nacimiento del Ecuador como república, su economía ha sido muy dependiente del sector externo, al inicio en base a su vasta producción agrícola tradicional, posteriormente con el ingreso del petróleo como un factor que contribuyó a impulsar el crecimiento y desarrollo económico y social (Segovia, 2020). Y desde el 2000 año de la dolarización, este sector es fundamental para el sostenimiento de la economía.

En los últimos años se refleja una balanza comercial positiva, motivada por un incremento notable de las exportaciones tanto petroleras (los dos últimos años debido al incremento del precio del barril de petróleo) como las no petroleras en donde se destaca el camarón y los productos mineros (sector cuestionado por un amplio segmento de la población ecuatoriana); además se destaca un incremento de las importaciones aunque en un menor ritmo; los datos del 2022 reflejan un recuperación de la economía superiores a niveles pre pandemia.

Los principales socios comerciales del Ecuador tanto como destino de las exportaciones como de las importaciones son los Estados Unidos, China y Panamá (este último más en el tema petrolero), situación que se ha ido afianzando en los últimos años.

Con referencia a los principales productos de exportación, ha sido evidente en los dos últimos años el petróleo, motivado sobre todo de una reactivación de la demanda y del incremento de su precio por motivos de orden coyuntural, que no será constante en el tiempo, evidenciándose en el 2023 una baja en el precio del barril y, por otra parte, la producción diaria no supera los 500.000 barriles por día, más aún si tomamos en cuenta que el actual presidente señalaba que al finalizar su periodo presidencial la producción llegaría al millón de barriles por día. Por otra parte, es importante señalar el repunte de las exportaciones de camarón que ha sido significativo, evidenciándose un mayor peso desde el 2020, afianzándose en el mercado mundial y de manera particular en la China; a diferencia de las exportaciones de banano que, a pesar de mantener aún un peso importante en el total de las exportaciones, ha ido disminuyendo en los últimos años por diversos aspectos.

En base a lo expuesto es necesario que el país modifique su tejido productivo, de la mano de la innovación y del desarrollo tecnológico, con una ampliación importante de la oferta

exportable de productos y servicios más competitivos en el entorno internacional y sobre todo incluyendo nuevos productos, fortaleciendo las relaciones con sus actuales socios comerciales y buscando nuevos destinos.

Bibliografía

- ANDES. (22 de Mayo de 2010). *Bomboiza muestra su biodiversidad al mundo*. Recuperado el 2013 de Enero de 6, de <http://solnacientenews.blogspot.com/2010/06/ecuador-pais-mas-mega-diverso-del-mundo.html>
- Banco Central del Ecuador. (29 de marzo de 2019). *La economía ecuatoriana creció el 1,4% en 2018*. Obtenido de <https://www.bce.fin.ec/index.php/boletines-de-prensa-archivo/item/1158-la-economia-ecuatoriana-crecio-14-en-2018#:~:text=La%20Balanza%20de%20Bienes%20que,equivalente%20a%2012%2C8%25>).
- Banco Central del Ecuador. (febrero de 2023). *Información estadística mensual*. Obtenido de <https://contenido.bce.fin.ec/documentos/PublicacionesNotas/Catalogo/IEMensual/Indices/m2051012023.html>
- El País. (14 de Noviembre de 2012). *El Viajero*. Recuperado el 7 de Enero de 2013, de http://elviajero.elpais.com/elviajero/2012/11/13/actualidad/1352830842_040548.html
- GESTIÓN. (19 de marzo de 2019). *¿Qué es la balanza comercial?* Obtenido de <https://revistagestion.ec/cifras/que-es-la-balanza-comercial>
- Ministerio de Turismo. (2009). *Biodiversidad Ecuador*. Recuperado el Enero de 4 de 2013, de <http://www.eilecuador.org/eil/Quienessomos.aspx?idpag=29>
- PRIMICIAS. (22 de marzo de 2022). *2022 se perfila como un año complejo para el sector bananero*. Obtenido de <https://www.primicias.ec/noticias/economia/exportaciones-banano-ecuador-problemas-precio/#:~:text=La%20ca%C3%ADda%20en%20las%20exportaciones,pero%20afrontar%20un%202022%20complicado>.
- Segovia, S. (octubre de 2020). *20 años de dolarización de la economía ecuatoriana*. Obtenido de Banco Central del Ecuador: <https://www.bce.fin.ec/micrositio20dolarizacion/documentos/Sector-Externo.pdf>
- Tobar, L. (30 de junio de 2014). *La pequeñas y medianas empresas en Cuenca. Su impacto en la economía local*. León, España: Tesis doctotal.